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Europa league

Atakora Lalawele 
signe pour Gabala

Les candidats au 
BEPC  ouvrent le 
bal cette semaine

       

Dans une sortie récente sur la chaine nationale, le délégué national des sages Unir, et membre de la délégation du 
parti au dialogue inter-togolais, le professeur Charles Kondi Agba, a été interrogé sur la dernière rencontre entre 
le parti au pouvoir, la Coalition des 14, le gouvernement et les deux facilitateurs. Une occasion pour lui de faire le 
point sur les conclusions des discussions, le climat qui prévaut actuellement au Togo, et la suite à donner à la crise 
politique togolaise.
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Sachets biodégradables

SOS pour la vie et 
l’environnement

Bénin / Royaume 
d’Abomey 
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Atteinte à l’intégrité physique de Gerry Taama

Une saison seulement après avoir 
rejoint la Turquie, l’international  
togolais Atakora Lalawele change 
de club. Le milieu de terrain s’est 
engagé avec Gabala  un club de 
1ère  division en Azerbaidjan. 
C’est ce qu’a annoncé le club hier  
mardi. 

Le roi  Agoli-Agbo a 
rejoint les ancêtres

Après une année scolaire chargée 
d’incertitudes et suite à un 
accord trouvé entre les acteurs 
du secteur de l’éducation et le 
gouvernement, les examens de fin 
d’année 2017-2018 débutent cette 
semaine, avec ...

Pour combler le vide lié à la fermeture annoncée de la morgue de l’hôpital Sylvanus Olympio, fermeture qui 
sera effective dans quelques jours, notamment le 15 juillet prochain, le ministre de la Santé, Moustafa Mijiyawa 
convie à travers son communiqué : « les populations à se référer aux morgues disponibles, notamment celles 
du CHR Lomé-commune, CHR Tsévié, CHR Atakpamé, CHP Aného et autres, pour d’éventuelles demandes de 
conservation de corps »... 

La pollution occasionnée par la prolifération des sacs et sachets 
en plastique mais aussi leur abandon dans la nature menace au 
jour le jour notre environnement et au-delà la survie humaine. 
Conscient de cette réalité, le gouvernement...

Examens de fin d’année

PAGES 6&7

Un acte regrettable 
pour la liberté 
d’opinion, selon le MJU

Charles Kondi Agba : « Le président 
Condé pense qu’il faut quand 
même des élections »

A l’occasion d’un point de presse tenu lundi dernier, le président 
du Nouvel engagement togolais (Net) donnait des précisions sur 
l’agression dont il a été victime à Bruxelles... PAGE 2

Le roi d’Abomey Agoli-Agbo a 
rendu l’âme le matin du 2 juillet 
dernier au Bénin. Agoli-Agbo était 
l’une des têtes couronnées les plus 
respectés du pays...
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Union africaine / Zone de libre-échange 
continentale
5 nouveaux pays paraphent le 
protocole

Musique
Manu Dibango célèbre ses 60 
ans de carrière

CEDEAO / Accès de tous à l’électricité
Le marché régional de 
l’électricité en implantation à 
Abomey-Calavi

Rugby Africa Gold Cup 
L'équipe nationale du 
Zimbabwe dort dans les rues 
de Tunis

Statut particulier des enseignants
Atsou Atcha apporte des 
éclaircissements sur le rôle 
joué par les députés

Atteinte à l’intégrité physique de Gerry Taama

Un acte regrettable pour la liberté d’opinion, selon le MJU
A l’occasion d’un point de presse tenu lundi dernier, le président du Nouvel engagement 
togolais (Net) donnait des précisions sur l’agression dont il a été victime à Bruxelles 
à l’occasion de sa tournée européenne avec la diaspora togolaise. Moins de 24 heures 
après  cette sortie, le Mouvement des Jeunes Unir (MJU) réagit à son tour et condamne 
avec la dernière rigueur, une atteinte au pluralisme et à la liberté d’expression.

C’est dans un 
communiqué de 
presse rendu public 

hier mardi que le MJU 
a réagi par rapport à 
l’agression de Gerry 
Taama.  Le mouvement 
dirigé par Kanka-Malik 
Natchaba a déploré 
et condamné cet acte 
que le mouvement 
trouve « ignoble, révolu 
et regrettable à bien 
des égards ». Dans 
le communiqué, le 
mouvement des jeunes 
du parti majoritaire 
relève qu’il est en 
effet inadmissible que 
la liberté d’opinion 
« soigneusement 

défendue et entretenue 
par le président de 
la République et son 
gouvernement puisse 
être mise en mal par des 
individus se réclamant 
des regroupements 
politiques, donneurs de 
leçons de démocratie ».
Le communiqué 
des jeunes du parti 
présidentiel fait suite 
aux éclaircissements 
apportés par Gerry 
Taama, le président du 
Net sur les circonstances 
des répressions violentes 
portées à l’intégrité 
de sa personne dans 
la capitale belge. Par 
ailleurs, le Mouvement 

des Jeunes du parti Unir 
souligne la nécessité 
pour les acteurs de tous 
les bords, d’œuvrer en 
faveur de la sauvegarde 
de la paix sociale et du 
vivre ensemble entre 
les Togolais tant sur le 
territoire national qu’à 
l’extérieur des frontières. 
Pour le MJU, « ces 
actes vont dans le sens 
du sabotage et de la 
compromission des 
efforts de la communauté 
internationale et des 
protagonistes à parvenir 
à un consensus global ».

Tout en se félicitant 
des dernières 

Tchaoudjo 
Enfin une station de traitement des boues de vidanges

Oti 
Secours aux  victimes d’inondation

Tchamba
Création de l’AESD

La station de traitement des boues de vidange de la ville de Sokodé située à 
Sagbadaï, a été inaugurée le lundi 25 juin 2018.

Il est inscrit dans le cadre de la mise en œuvre de la 3ème composante  « 
traitement et réutilisation des boues » du projet « Toilettes pour tous à Sokodé par 
la valorisation des boues de vidange et le microcrédit ». 
Ce mécanisme va permettre de traiter 6400 m3 de vidange par an et le système de 
traitement retenu va consister en de dépôt de boues brutes directement sur des 
lits de séchage non plantés pour séparer la phase solide de la phase liquide.
 Le coordinateur du projet, Tchonda Tètouehaki a indiqué que, les principes de 
l’OMS seront respectés pour le traitement des boues à la station de Sokodé, pour 
réduire les risques sanitaires liés à la valorisation des boues dans l’agriculture.

L’association Humanity First – Togo, avec l’appui financier de Humanity First 
International d’Allemagne, a fait don de vivres aux populations de quatre 

villages de la préfecture de l’Oti, les 23 et 24 juin 2018. Les villages bénéficiaires 
di don sont « Faré- haut, Mayafiko, Tchiri et Tontondji qui ont été victimes 
d’inondation.

L'Association Espoir et Sourir aux Démunis (AESD - Togo) a tenu son assemblée 
générale constitutive le 23 juin 2018 à Tchamba. Cette session a rassemblé les 

membres de l’ASED venus de Lomé, Atakpamé, Sokodé, Kara et Tchamba. La rencontre a 
permis de plancher sur les textes fondamentaux devant régir le fonctionnement d l’AESD 
et de définir un plan d’action pour le futur. Les travaux ont été essentiellement marqués 
par l’adoption des statuts et du règlement intérieur de l’association, l’installation officielle 
de la coordination nationale et des bureaux locaux  de l’association et la programmation 
d’une activité en faveur des démunis au cours de cette année.
Le secrétaire du conseil de préfecture de Tchamba, Kpowou Esso Houna a félicité 
les membres de l'AESD pour cette initiative qui permettra aux personnes pauvres et 
vulnérables de bénéficier d'appui pour leur épanouissement.

Le président de Humanity First-Togo, Djinadu Souleymane a affirmé que face aux 
préjudices subies par les populations dues aux catastrophes naturelles, il est urgent     
pour assurer leur bien- être. Il a par ailleurs annoncé que dans le cadre des actions 
humanitaires, il sera organisé le mois prochain dans le septentrion, à Naki –Est une 
campagne de dépistage de la cataracte. Très sensibles à ce geste, les chefs des villages 
sillonnés ont témoigné leur reconnaissance aux donateurs, puis sollicité leurs appuis 
pour la réalisation des infrastructures de base indispensables afin de sortir leurs 
populations progressivement de la précarité.

recommandations des 
facilitateurs du dialogue 
politique inter-togolais, 
le Mouvement des 
Jeunes Unir convie le 
gouvernement togolais 
à « emboîter le pas aux 

facilitateurs de la Cedeao 
en inscrivant le dialogue 
dans un délai à l’issue 
duquel force restera au 
calendrier républicain ».

La Rédaction

Kanka-Malik Natchaba
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EDITO

Dialogue inter-togolais
Charles Kondi Agba : « Le président Condé pense qu’il 
faut quand même des élections »
Dans une sortie récente sur la chaine nationale, le délégué national des sages Unir, et 
membre de la délégation du parti au dialogue inter-togolais, le professeur Charles Kondi 
Agba, a été interrogé sur la dernière rencontre entre le parti au pouvoir, la Coalition des 
14, le gouvernement et les deux facilitateurs. Une occasion pour lui de faire le point sur 
les conclusions des discussions, le climat qui prévaut actuellement au Togo, et la suite 
à donner à la crise politique togolaise.

Dans son intervention, 
le professeur reconnait 
qu’il y a quelques mois, 

la situation était plus critique 
qu’aujourd’hui. Mais grâce 
au dialogue, les choses 
commencent à rentrer dans 
l’ordre. « La situation est 
moins tendue qu’avant », 
fait-il remarquer. Et il a fallu 
que chaque camp fasse des 
concessions. 
Le Professeur Agba a 
également rappelé que 
gouvernement a accepté de 
suspendre les préparatifs des 

élections, de poursuivre les 
mesures d’accompagnement, 
dont la libération des 
personnes arrêtées dans le 
cadre des manifestations, la 
possibilité pour l’opposition 
de manifester partout. Mais 
dans le respect de la loi qui 
stipule clairement que les 
itinéraires peuvent être 
modifiés. 
La prorogation des activités 
de l’Assemblée nationale, 
fait partie d’un accord trouvé 
entre Unir et la C14. Selon 
le délégué des sages Unir, 

la jurisprudence a permis 
au Togo d’inscrire dans 
ses textes que tant que de 
nouveaux députés ne sont 
pas élus et installés, les 
anciens restent en fonction. 
Malgré cette prolongation, le 
président Alpha Condé pense 
qu’il faut quand même que 
« la démocratie continue à 
marcher, il faut des élections 
». Surtout qu’il y a dans tous 
les partis, des jeunes qui 
souhaitent certainement être 
candidats pour ces élections 
afin de siéger au parlement.

C’est pour cette raison qu’une 
date indicative a été choisie, 
à savoir faire les élections 
avant fin novembre 2018. 
Selon Charles Kondi Agba, 
les facilitateurs ont décidé 
de mettre la pression aux 
deux camps pour qu’ils 
s’entendent. Cette pression 

se concrétisera sans aucun 
doute par la feuille de route de 
la Cedeao, des propositions 
concrètes qui permettront 
au Togo de tourner la page 
de cette crise qui n’a que 
trop duré pour organiser des 
élections consensuelles.

TM

Dès les premières heures 
de la crise, le président 
du Parti national 

panafricain (PNP), Tikpi 
Atchadam, n’a pas hésité à 
faire appel à l’intervention 
du président français, 
Emmanuel Macron, alors 
que lui-même se définit 
comme un panafricaniste 
convaincu. Et malgré la 
volonté du président Macron 
de rester en dehors de 
cette crise, surtout que la 
France est accusée à tort 
ou à raison de maintenir les 
pays francophones d’Afrique 
sous sa dépendance, des 
compatriotes se sont 
arrangés pour l’obliger à 
s’impliquer comme d’habitude 

dans une affaire que les 
Togolais pouvaient régler 
entre eux. Se prononçant 
enfin sur le problème, M. 
Macron a clairement répondu 
et à chaque fois qu’il en a eu 
l’occasion, que le Togo est 
un pays souverain et que la 
France ne veut pas (comme 
cela se faisait dans le passé), 
donner des injonctions à un 
dirigeant d’un pays africain. 
Il a même expliqué que cette 
affaire ne pouvait connaître 
une réelle solution que par 
les urnes. Mais les ennemis 
de l’indépendance du Togo ne 
sont pas satisfaits.
Montrant qu’ils sont prêts 
à voir le pays reculer pour 
satisfaire leur dessein, 

Résolution de la crise politique
Quand des Togolais sont prêts à brader la souveraineté de leur pays
La crise politique en cours de résolution au Togo, a permis de se rendre compte du degré de patriotisme d’un 
certain nombre de Togolais et non des moindres d’ailleurs. Ce sont les mêmes qui réclament à longueur de journée 
l’affranchissement des pays africains du joug des  grandes puissances, notamment la France, mais qui sont prêts 
pour des intérêts politiques à livrer leur pays, comme on le dit « cadeau », à l’étranger.

ils n’ont pas hésité à impliquer, à son corps défendant, le 
président Nigérian, Muhammadu Buhari dans cette crise, 
alors que celui-ci est occupé à se soigner et à lutter contre la 
secte islamiste Boko Haram. Actuellement, ils attendent qu’il 
prenne la présidence de la Cedeao pour venir déloger Faure 

...Cette mesure est trop 
évasive, simpliste et même 
irréaliste et elle inquiète. 
Mais, le transport des 
cadavres – ne serait-ce 
que cela - coûte les peaux 
de la fesse. Le Ministre 
est mieux renseignée 
que quiconque pour le 
témoigner et le souligner. 
Et si l’on tient compte 
du nombre de décès 
qu’enregistre par jour le 
CHU Sylvanus Olympio, 
et très souvent entre les 
mains des familles qui 

n’ont absolument rien pour 
payer les frais de prise en 
charge à la morgue, etc. 
c’est affligé en quelque 
sorte une double tristesse 
aux familles que de leur 
demander de se référer 
à des morgues hors de 
Lomé.
La morgue du CHU 
Sylvanus Olympio fermée 
en raison des « travaux 
de réhabilitation », cela se 
comprend. La cause est 
noble. Mais le minimum 
de bon sens voudrait qu’on 
prévoie en amont des 

mesures qui facilitent la 
tâche aux familles qui ont le 
cœur et l’esprit enchainés 
de douleur quand elles en 
viennent à perdre des êtres 
chers, de sorte qu’elles 
n’aient pas à faire face 
à des tracasseries aussi 
pénibles que le chagrin 
qui les assaille lors de la 
survenue de ces tristes 
événements.
La mesure du Ministre 
de la Santé est morne 
! Elle a beau s’inscrire 
dans le cadre de la 
« redynamisation du 

secteur de la santé, une 
démarche sous la forme 
d’une balance à deux 
bras : l’assainissement 
de la gestion fondée 
sur l’approche 
contractuelle d’une 
part, et la réhabilitation 
et l’équipement des 
structures sanitaires, 
d’autre part ». La décision 
endeuille tant de gens, 
du personnel de la santé 
jusqu’aux familles déjà 
éplorées dont les corps 
des parents défunts sont 
encore conservés à ladite 

morgue et bien d’autres.
Il faut que le ministre et ses 
collaborateurs travaillent 
encore et encore avant le 
15 juillet, date annoncée de 
la fermeture de la morgue, 
sur l’autopsie de cette 
décision.
Aussi, sans morgue 
publique dans une grande 
commune comme Lomé, 
peut-on aisément imaginer 
les risques d’infections, 
lors de tous les transferts 
de personnes décédées.

Dieudonné Korolakina

Gnassingbé à coups de canon. 
La dernière visite du chef 
de l’Etat au Nigéria, suivi de 
celle de Macron ne manque 
pas de susciter toutes les 
interprétations possibles.

Ces mêmes compatriotes 
qui affichent fièrement 
leur volonté de voir le Togo 
consolider son indépendance 
démontrent par ces attitudes, 
leur manque de considération 
pour le pays. Parce que pour 
quelqu’un qui aime son pays 
et qui veut le voir rester 
stable, se développer et 
rayonner, aucune raison ne 
peut expliquer ces tentatives 
de sabotages. Quel que soit 
celui qui est au pouvoir au 
Togo aujourd’hui ou demain, 
ce qui arrive à notre pays, 
impactera tous ses fils et 
filles.

Edem Dadzie

Prof Charles Kondi Agba

Des Togolais manifestent en France
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Panique après l'explosion 

Union africaine / Zone de libre-échange continentale
5 nouveaux pays paraphent 
le protocole
C’est l’une des informations à porter au crédit de ce 31ème sommet des chefs 
d’Etat de l’Union africaine dont les rideaux sont tombés le lundi 2 juillet 2018 dans 
la capitale mauritanienne. 5 pays, parmi lesquels l’Afrique du sud de Ramaphosa, 
paraphent le protocole de création de la Zone de libre-échange continentale.

L’effectivité de la Zone 
de libre-échange 
continentale (Zlecaf) 

a été l’un des sujets de 
discussion à ce 31ème 
sommet de l’Union 
africaine. Selon le rapport 
d’étape présenté en 
plénière à l'occasion de 
la première journée de la 
Conférence des chefs d'Etat 
par le président nigérien, le 
processus est bien avancé, 
même s’il est à regretter la 
nonchalance du Nigéria.
Parmi les nouveaux 
signataires enregistrés ce 
dimanche 1er juillet dans la 
capitale mauritanienne, la 
Sierra-Leone, la Namibie, 
le Lesotho, le Burundi et 
surtout une grosse prise, 
l'Afrique du Sud. C'est le 

président Cyril Ramaphosa 
en personne qui a paraphé 
le document à Nouakchott, 
une bonne nouvelle pour la 
Zlecaf.
Pour Mahamadou Issoufou, 
leader du processus, 
l'enjeu pour l'UA est de voir 
tous les pays du continent 
signer d'abord le traité 
et par la suite le ratifier. 
Car si malgré les 49 pays 
signataires enregistrés en 
quelques mois, certains et 
pas des moindre manquent 
à l'appel. C'est le cas du 
Nigéria qui rechigne encore 
à le faire, une tache sombre 
au tableau au regard 
du poids du pays dans 
l'économie africaine. Malgré 
l'optimisme du président 
Issoufou qui espère voir 

dans cette phase, des 
inquiétudes légitimes qui 
seront atténuées d'ici peu de 
temps, l'absence du Nigéria 
risque de compromettre 
l'entrée en vigueur effective 
de la Zlecaf. 
« Nous avons dépassé, 
depuis le 21 mars 2018, le 
point de non-retour en 
ce qui concerne ce grand 
rêve de l'Afrique. Ce qui 
nous reste à faire, c'est 
d'avancer vite et bien. Par 
conséquent, battons-nous 
avec confiance, n'ayons pas 
peur de prendre des risques 
si nécessaires et créons 
la dynamique qui nous 
permettra d'accroître le 
commerce intra-africain, de 
parvenir à l'industrialisation, 
de créer plus de 

perspectives d'emploi 
pour nos populations, 
notamment les jeunes, 
ainsi que d'instaurer la 
paix et la sécurité durables 
fondées sur la prospérité 
continentale », a réaffirmé 
le président nigérien en 
séance plénière.
Il faut noter qu’en plus des 
6 pays qui ont déjà ratifié le 
texte, deux nouveaux pays, 
l'Eswatini (ex-Swaziland) 
et le Tchad ont profité du 

sommet de Nouakchott pour 
déposer leurs instruments 
de ratification. Au total 
donc, 8 pays ont franchi le 
pas alors qu'il faudrait 22 
ratifications pour l'entrée 
en vigueur de l'accord. Ce 
que l'UA espère atteindre 
d'ici fin 2019 et pour le reste 
des pays signataires d'ici 
mars 2019 pour engager 
véritablement le processus.

T.M.

Dans la lutte contre 
l’insurrection jihadiste 
de Boko Haram, 

M. Macron a réitéré les 
engagements de la France 
pour un accompagnement 
dans la «défense et la 
stabilisation de la région 
du Sahel», notamment 
à travers la force du G5 
Sahel, qui a été au cœur 
des discussions de sa 
précédente étape de cette 
nouvelle tournée africaine, 
à Nouakchott.

«Vous avez un ami en 
France», a-t-il assuré au 
chef d’Etat nigérian, qui 
fait toujours face à Boko 
Haram, dans le nord-est du 
pays.
M. Buhari a rappelé que 
l’ensemble des pays 
frontaliers du Nigeria sont 
francophones, et que 
l’aide de la France est ainsi 
essentielle pour la bonne 
coordination de la lutte 
avec ses voisins.
«Je suis très reconnaissant 

France-Nigéria
Macron était mardi dernier à Lagos
Le président français Emmanuel  Macron était  hier mardi à Abuja, la capitale 
fédérale du Nigeria, où il a donné une conférence de presse conjointe avec son 
homologue Muhammadu Buhari et a insisté sur les questions de sécurité, mais 
aussi sur la «vivacité» culturelle de l’Afrique, dont le Nigeria est la «vitrine».

à la France du soutien que 
l’on reçoit», a-t-il assuré.
Mais Emmanuel Macron a 
insisté sur le fait que «le 
cœur de cette visite est 
d’élargir le partenariat 
entre la France et le Nigeria 
sur des sujets culturels, 
économiques et sportifs», 
le moyen selon lui de donner 
des «perspectives et des 
opportunités à la jeunesse» 
pour qu’elle ne rejoigne pas 
les mouvements jihadistes.
Vitalité 
«Il faut donner à voir la 
vitalité du secteur culturel 
africain, dont le Nigeria est 
une vitrine», a-t-il déclaré.
Après cette conférence 
de presse, Emmanuel 
Macron s’est aussitôt 
envolé vers Lagos, capitale 
économique et culturelle 
d’Afrique de l’Ouest, où 
il devait assister à une 
soirée insolite rythmée de 
concerts, de théâtre et de 
défilés de mode, au Shrine, 
salle de concert fondée par 
le roi de l’afrobeat défunt, 
Fela Kuti.
Cette soirée sera l’occasion 
d’annoncer le lancement 
de la Saison culturelle 
africaine en France en 

2020.
Le choix de ce lieu a 
surpris un grand nombre 
de Nigérians, comme l’a 
rappelé un journaliste local 
lors de la conférence de 
presse. Sur la façade du 
Shrine, alors qu’attendent 
des centaines d’invités, 
une grande banderole 
souhaitant la bienvenue 
au président français frôle 
une pancarte pour rappeler 
aux visiteurs que +l’usage 
de drogues est interdit au 
Shrine+.
«C’était avant tout une 
bonne excuse pour moi d’y 
retourner», s’est amusé M. 
Macron, qui a effectué son 
stage de l’Ecole nationale 
d’administration (ENA) à 
l’ambassade de France du 
Nigeria il y a plus de 15 ans.
«C’est un lieu iconique pour 
la culture africaine. Fela 
Kuti a crée une société 
civile contestataire, qui 
montre qu’au Nigeria, 
il existe un dialogue 
permanent», a-t-il expliqué 
devant le président Buhari.
Cette sortie ne manque pas 
d’ironie sachant que c’était 
le général Muhammadu 
Buhari lui-même qui avait 
fait emprisonner Fela lors 
de son premier passage 
au pouvoir dans les années 
1980.
Au Shrine, Macron veut 
montrer une Afrique 
moderne, et sa venue 
au Nigeria - quelques 
mois après sa visité au 

Ghana - démontre une 
claire intention d’avoir des 
rapports plus étroits avec 
l’Afrique anglophone.
'L’Afrique d’avant' 
«On parle toujours 
de l’Afrique d’avant, 
mais trop rarement de 
Nollywood (l’industrie 
cinématographique du 
Nigeria est la deuxième 
au monde en terme de 
production), de la musique 
contemporaine», portée 
notamment par les artistes 
nigérians sur le reste du 
continent.
Mercredi, après une 
rencontre avec de jeunes 
entrepreneurs nigérians, le 
président devait inaugurer 
la nouvelle Alliance 
Française, qui ambitionne 
de devenir un haut lieu de 
démocratisation culturelle 
à Lagos.
Il devait rencontrer 
également de jeunes 
entrepreneurs nigérians, 
et a assuré vouloir tisser 
des liens économiques 
et estudiantins entre la 
France et le Nigeria.
Le Nigeria reste un 
partenaire indispensable 
pour la France. Son marché 
de 180 millions de personnes 
est incontournable et le 
pays, avec une production 
globale de quelque 2 
millions de barils/jour, 
représente plus de 10% de 
la production du groupe 
français Total.

Avec www.libérations.fr

Mahamadou Issoufou, le leader de la Zlecaf

Emmanuel Macron et Muhammadu Buhari (photo AFP)
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En initiant ces projets, la 
société « made in Togo 
» compte promouvoir 

l’entrepreneuriat local. 
L’initiative intervient à une 
étape convenable tant, les 
pouvoirs publics font de 
l’essor de l’entrepreneuriat 
des jeunes, un crédo pour 
la lutte contre le chômage 
dans notre pays. Le 
lancement du magazine et 
de l’application mobile a été 

effectué en fin de semaine 
dernière à Lomé. 

Pour les promoteurs de ce 
nouveau projet, la société 
« Made in Togo » est née 
du souci d’accompagner 
les producteurs, les 
inventeurs ou prestataires 
de services tant les 
domaines informatiques, 
agricoles etc. à faire face 
à leur divers besoins sur 

le plan professionnel. 
Dans ses perspectives 
d’accompagnement des 
entreprises locales, la 
société « made in Togo » 
prévoit un référencement 
des produits togolais, les 
services, innovations et 
autres entreprises établies 
sur le territoire national. 

Un portail en ligne est à 
cet effet dédié via le www.

CEDEAO / Accès de tous à l’électricité

Le marché régional de l’électricité en implantation 
à Abomey-Calavi
L’électricité reste un facteur de production déterminant pour une croissance 
soutenue de l’économie. Dans leur plan structurel de convergence, les pays 
membres la Communauté économique des Etats de l’Afrique de l’ouest (Cedeao) 
font de l’énergie pour tous, un crédo du développement sur le long terme. L’espace 
communautaire lance son marché régional d’électricité.

Cette décision fait suite 
à un rencontre tenue 
en fin de semaine 

dernière à Cotonou dans la 
capitale béninoise où s’est 
tenu, le marché régional 
de l’électricité en Afrique 
de l’ouest. La cérémonie 
de lancement présidée par 
M. Abdoulaye Bio Tchané, 
le ministre béninois en 
charge de la Planification 
et du Développement a 
connu une forte délégation 
de l’ensemble des pays 
membres de l’espace sous 
régional. Au rang de ceux-
ci, l’on notait la présence 
des responsables des 
départements ministériels 
en charge des mines et de 
l’énergie des autres Etats 
ainsi que Ably-Bidamon, le 
ministre togolais en charge 
du secteur.

La rencontre entre ces 
différents responsables 
a favorisé les échanges 
d’expériences des 
différents pays dans le 
domaine de l’énergie. 
Selon le ministre béninois 
du Plan, ce marché 
commun devrait pallier 
le manque d’électricité 
en quantité et en qualité, 
une réalité qui retarde 
selon lui le développement 
économique de l’espace 
communautaire. « La 
mise en place du marché 
régional de l’électricité est 
nécessaire pour résoudre le 
problème de la répartition 
inégale des ressources 
énergétiques entre les pays 
en vue de combler le fossé 
entre l’offre d’électricité et 
sa demande », a martelé M. 
Jean Claude Houssou, celui 

en charge de l’Energie et 
des Mines du Bénin.
En lançant cette initiative, 
les responsables 
communautaires visent 
une desserte plus 
régulière et plus fiable de 
l’énergie électrique pour 
les populations des pays 
membres. Annoncé pour 
être implanté à Abomey-
Calavi, le marché régional 
de l’électricité devrait être 
mis sur pied au cours de 
l’année 2019.
Cette annonce intervient 
moins d’une semaine 
après le lancement, 
par le gouvernement 
togolais de sa stratégie 
nationale d’électricité 
qui court jusqu’en 2030. 
Pour son émergence, le 
Togo vise une couverture 
énergétique de 25% d’ici 

2022, 75% en 2025 et 100% 
de la population togolaise 
en 2030. Pour aboutir à 
cette ambition, l’Etat se 
place dans la logique des 
recommandations de 
la COP21 et de l’Alliance 
solaire internationale qui 
militent pour la protection 
de l’environnement. 
Le Togo mise ainsi sur 
l’énergie solaire en initiant 

par exemple, le projet CIZO, 
une initiative à travers 
laquelle les pouvoirs 
publics comptent fournir à 
deux millions de ruraux, des 
panneaux solaires. Dans le 
court terme, l’Etat vise une 
couverture énergétique 
à 40% de la population 
rurale.

Awih Essoyodou

Visibilité de l’entrepreneuriat local

La société « made-in-Togo » voit le jour
Dans notre pays, la production locale manque encore de visibilité auprès du grand public consommateur qui 
se tourne de plus en plus vers les marchandises importées. Dans l’objectif de communiquer autour des biens 
et des services produits sur le territoire national, un magazine et une application mobile voient le jour.

made-in-togo.com. Le site 
web ainsi que l’application 
mobile sont une interface 
pour satisfaire en temps 
réel, le besoin d’information 
sur les produits et 
services togolais, ont 
affirmé les gérants de la 
structure. Gratuitement 
téléchargeable sur google 
play, cette application se 
propose de présenter en 
temps réel, les innovations 
et la créativité togolaise 
depuis les Smartphones.

Le « made-in-Togo » facilite 
l’accès des informations 
aux internautes, primo 
consommateurs grâce 
à des notifications 
instantanées et régulières 
ainsi que pour le partage des 
innovations sur les réseaux 

sociaux. L’application se 
veut également être une 
plateforme qui offre un 
accès aisé au répertoire 
des sociétés pour plus de 
visibilité. Elle présente 
également une option 
d’achat d’un produit 
de l’application via une 
plateforme de vente et 
d’achat en ligne.

D’un autre côté, le 
magazine, un bimestriel qui 
vient compléter les canaux 
existants en permettant 
aux lecteurs, notamment 
à ceux qui n’ont pas accès 
à une connexion fiable 
d’internet, de disposer d’un 
support papier. Pour son 
contenu, le périodique de 
la société « made-in-Togo 
» propose des rubriques 
à savoir les produits et 
services, l’entrepreneuriat, 
l’agriculture ou encore le 
tourisme ainsi que d’autres 
compartiments essentiels 
de l’économie togolaise. 

A.E.

Abdoulaye Bio Tchané, ministre béninois du Plan

Maquette du magazine Made-in-Togo
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Winnie Mandela

Journée mondiale de l’environnement

Action au Togo

Introduction de sachets 
biodégradables 

Avantage des sachets 
biodégradables 

La pollution occasionnée par la prolifération des sacs et sachets 
en plastique mais aussi leur abandon dans la nature menace au 
jour le jour notre environnement et au-delà la survie humaine. 
Conscient de cette réalité, le gouvernement togolais se bat depuis 
quelques années pour interdire l’usage des sachets plastiques. 
A l’occasion de la journée mondiale sans plastiques, TogoMatin 
veut nous rappeler tous la nécessité d’inclure dans nos habitudes 
l’usage des sachets biodégradables pour notre propre santé mais 
aussi pour préserver notre environnement.

Sachets biodégradables

SOS pour la vie et l’environnement

La société Bio Technology-Togo 
a présenté dans un passé 
récent des échantillons de 

ses sachets « biodégradables et 
additifs » pour les industriels.
Selon Mme Némé Sodji, directrice 
de la société Bio Technology-
Togo, l’environnement reste l’un 
des domaines un peu oublié par 
les médias qui, pour la plupart, 
s’intéressent à la politique, à la 
santé, à la culture etc…
« Nous savons tous que le 
développement passe par tous 

les aspects : politique, santé, 
économique », a-t-elle indiqué, 
soulignant que l’environnement 
semble être oublié un tout petit 
peu. 
Les additifs prodégradants de 
type d2w sont développés et 
commercialisés au Togo. Ils sont 
des sels de métaux introduits à des 
concentrations très faibles lors 
de la fabrication de la plupart des 
films standards sans modification 
des processus.

La Journée mondiale de 
l’environnement célébrée 
le 05 juin dernier a inspiré 

les Jeunes volontaires pour 
l’environnement (JVE) à faire un 
état des lieux de la lutte contre 
l’usage des sachets plastiques 
dans le pays. 

La célébration de cette journée 
permet de développer les 
bases nécessaires pour éclairer 
l'opinion publique et donner 
aux individus, aux entreprises 
et aux collectivités le sens de 
leurs responsabilités en ce 
qui concerne la protection de 
l'environnement.

Pour la célébration intervenue 
à l’ODEF,  JVE a saisi l’occasion 
pour véhiculer des messages à 
l’endroit des autorités togolaises 
et en présence du ministre 
de l’Environnement et des 
Ressources forestières sur les 
dangers liés aux plastiques. 
On peut lire sur les pancartes 

« Qu’avez-vous fait de la loi 
interdisant les sachets plastiques 
non biodégradables au Togo ? 
» ; « ne mettez pas notre avenir 
en sachet » ; « sachet plastique 
gratuit, cancer gratuit »….

Une loi interdisant l’importation 
et l’utilisation des sachets 
plastiques a été décrétée au 
Togo depuis 2011, mais jusqu’à 
ce jour elle peine à être mise en 
exécution par les populations 
dans les ménages, les marchés, 
les boutiques et dans les rues. 
Le thème de cette année « 
combattre la pollution la plastique 
» a le mérite de mettre l’accent 
sur les plastiques car les chiffres 
sont alarmants :

• Plus de 150 millions de 
tonnes de déchets plastiques 
flottent désormais sur les océans
• Dans l’Océan pacifique 
s’étend une mer de déchets 
plastiques de 1,6  million de 
kilomètres carrés et 80 000 

tonnes de débris (le 7e continent)
• Depuis 1950, l’homme a 
produit 8,3 milliards de tonnes de 
plastiques
• Il faut 1e seconde pour 
fabriquer un sac plastique, qui 
mettra ensuite jusqu’à 400 ans 

pour se désagréger.
Cette action de JVE s’inscrit 
également dans le cadre de l’ODD 
3 (accès à la santé), de l’ODD 11 
(villes et communautés durables) 
et de l’ODD 13 (protection de la 
faune aquatique).

Les sachets biodégradables 
présentent plusieurs 
avantages. Ils ne polluent pas 

l’environnement comme les sacs en 
plastiques. D’après des spécialistes 
de la firme sud-coréenne, ces 
sachets se décomposent après 
quelques mois seulement.

Des scientifiques expliquent 
que ces sacs biodégradables 
enrichissent le sol, protègent 
l’environnement et permettent de 
lutter contre l’émission de gaz à 
effet de serre, car les matières 
utilisées sont d’origines végétales 
ou animales. Celles-ci  se 

Collecte de sachets dans une rue
sac biodegradable Civicbag
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Le sachet plastique, un 
danger 

Conseils pratiques 

Le sachet plastique au quotidien 
nuit à l’homme que ce soit par 
sa fabrication, sa composition, 

et son usage que par ses déchets. 
En effet, les études scientifiques 
ont montré que des « substances 
chimiques, présentes dans le 
plastique, seraient responsables 
de la perte silencieuse de la fertilité 
chez l’Homme. La fragmentation 
moléculaire de ces sachets sous 
l’effet de la chaleur qui souille 
les nourritures, reste la cause 
de l’impuissance sexuelle chez 
certains ».
Les principaux composés 
incriminés sont les phtalates et le 
bisphénol A (BPA), deux substances 
présentes dans certaines matières 
plastiques. De plus, parmi les 
additifs les plus controversés 
figure encore le bisphénol A, 

très présent dans les plastiques 
alimentaires et notamment dans 
90 % des biberons. Le BPA est 
soupçonné d’être un perturbateur 
endocrinien. L’utilisation des 
biberons constitue donc un danger 
pour la santé des nourrissons.
En outre, d’autres expériences 
ont montré que la fumée produite 
par l’incinération des sachets 
plastiques contient des dioxines 
cancérigènes donc pouvant causer 
le cancer et la malformation 
chez le nourrisson. Ce qui vient 
réconforter la conclusion de 
l’étude des associations médicales 
américaines sur les risques sur 
l’usage du plastique publié en 
octobre 2008, qu’une « hausse 
de la concentration de BPA dans 
l’urine augmentait de 39 % les 
risques de diabète et de maladie 

décomposent lorsqu’elles sont en 
contact avec l’air ou l’eau.
Les sachets biodégradables 
sont recyclables, d’après les 
scientifiques. Les premiers 

sondages montrent que 68% 
de personnes utilisent de façon 
systématique un sac biodégradable 
entre 16 et 24 fois. Seuls 21% des 
sacs sont jetés à la poubelle.

cardiovasculaire ».
Au Togo, outre le risque sur la 
santé humaine, il a été constaté 
que des poulets et moutons élevés 
meurent d’occlusion stomacale 
après avoir confondu des bouts de 
plastiques à des vers de terres et à 
des feuilles.
La prolifération des sachets 
plastiques favorise aussi les 
maladies diarrhéiques et du 
paludisme. « La stagnation des 

eaux de pluie provoquée par les 
plastiques jetés au sol crée des 
gîtes larvaires pour les moustiques 
d’où la prolifération du paludisme. 
Aussi, le dépôt des sachets 
plastiques dans les caniveaux est 
un obstacle à l’écoulement des 
eaux, ce qui crée une situation 
d’insalubrité qui est une porte 
ouverte aux maladies diarrhéiques, 
dont le choléra », nous précise un 
médecin de l’hôpital de Bè à Lomé.

Pour éviter les risques liés 
à l’utilisation des sachets 
plastiques, il faut limiter 

la consommation en matières 
plastiques non biodégradable.
Ainsi conseille-t-on d’éviter de 
jeter les sachets aux abords des 
voies, dans les caniveaux mais 
plutôt dans des endroits indiqués 
pour faciliter la collecte et le 
recyclage, d’éviter le contact de 
la nourriture avec le plastique 
surtout les sachets plastiques. Il 
est aussi conseillé d’utiliser comme 
alternative, des sacs en tissu 
naturel, et bio dégradable (certifié) 
ou encore des paniers de vannerie 
qui sont tous réutilisables et plus 
économiques, éviter et aussi de 
brûler les sachets plastiques pour 

faire le feu de cuisine.
Il faudrait que les industriels 
adoptent une reconversion de 
leurs usines de fabrication sachets 
en plastiques non dégradables en 
usine de production de sachets 
biodégradables. L’utilisation des 
paniers durables en végétal, en 
divers tissus, ou en cordelets 
plastiques et l’utilisation de bols et 
récipients avec ou sans couvercle 
comme sous emballage dans 
les grands paniers sont aussi 
recommandés.

Faire la promotion des unités de 
recyclages serait une alternative. 
De même la non incinération de 
ces sachets dont la fumée est 
toxique est recommandée.

• Chaque année, nous jetons une quantité de plastique qui serait 
suffisante pour faire quatre fois le tour de la Terre.
• Chaque année, au moins 8 millions de tonnes de plastique 
finissent dans les océans, l'équivalent d'un camion à ordures complet 
à chaque minute, causant la mort d'un million d'oiseaux de mer et de 
100 000 mammifères marins.
• Chaque année, le monde utilise 500 milliards de sacs en 
plastique.
• Au cours de la dernière décennie, nous avons produit plus de 
plastique qu'au siècle dernier.
• 50% du plastique que nous utilisons est à usage unique ou 
jetable.
• Nous consommons 1 million de bouteilles en plastique chaque 
minute.
• Le plastique représente 10% de tous les déchets que nous 
produisons.
Pour le bien de la planète, il est temps de repenser notre utilisation du 
plastique. Dites non au plastique jetable!

Quelques chiffres à retenir:

De nos jours, il existe des 
emballages qui respectent 
l’environnent et donc sont 
biodégradables et compostables. 
Ces emballages sont fabriqués 
à partir de matières premières 
naturelles et renouvelables. Ces 
matières premières sont issues 
de plants, d’arbre mais aussi de 
déchets issus de l’agriculture. 
C’est donc un cycle fermé (du 

berceau au berceau), ce qui réduit 
l’utilisation de combustibles 
comme le pétrole, le charbon ou le 
gaz naturel. Pour préserver notre 
santé mais aussi la nature et pour 
le bien des générations futures, 
bannissons de nos usages les 
sachets plastiques pour n’adopter 
qu’aujourd’hui et pour toujours les 
sachets biodégradables. 

TogoMatin

Un isage de sachet plastique

Des sachets en plastiques en vente
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Commentez cette photo

Blague

BOULEVARD        Doulassamé   22 21 65 49
BON PASTEUR   38, Av. Libération   22 21 13 67
HANOUKOPE   Avenue de la N. M. 22 21 01 15
BIOVA Bd. Houphet Boigny 22 34 50 93
CHATEAU D’EAU                   BE 22 21 57 51
KODJOVIAKOPE Av.  Duisbourg 22 21 89 90
AMITIE                     (SOTED) 22 21 74 47
CAMPUS       Adewi 22 21 56 32
HÔPITAL         Face CHU-Tokoin 22 20 08 08
PROSPERITE      Bd Eyadéma e       23 38 84 25
PEUPLE          Marché NUKAFU 22 26 84 22
LE JOURDAIN   Tokoin Wuiti  22 61 56 14
BAH Face EPP Hedzranawé 22 26 03 20
St PIERRE  Hedzranawe.      22 26 19 73
MAWULE Bè-Kpota              22 27 11 21
LE PROGRES  Ahadji kpota        22 35 86 55
CITE           Bd. du 30 Août 22 25 01 25
BESDA   Adidogomé-Aménopé     22 51 05 29
EPIPHANIA      Rue de La Pampa     23 20 10 52
CONSEIL            Sagbado Logote 23 21 56 53
DU POINT E   Aflao Gakli          22 51 91 71
LE GALIEN              Adidoadin  22 51 71 71
VIGUEUR          AGBALEPEDOGAN,  22 51 63 30
St JOSEPH  BE KLIKAME 22 25 74 65
NABINE                  Agoè Anomé        23 21 66 15
VOLONTAS DEÏ   Avédji,                 22 36 00 95
VITAFLORE   Agoè Vakposito 22 19 22 86
St ESPRIT  Agoè-Nyivé         22 40 29 06
St MICHEL  Agoenyivé           22 51 70 22 
EXCELLENCE Agoe Demakpoe 22 51 77 87
MAINA              Agoé Assiyéyé,  22 33 65 34
ABRAHAM Agoè-Logopé   22 50 10 00
VERSEAU  Baguida 22 27 34 53 
DE L'EDEN  Baguida 22 52 13 98

Les bons plans et  les bonnes adresses

DR CORINNE JOULIN-KARKA ; Tél: 22 23 46 77
CLINIQUE BIASA; Tél: 22 21 11 37
CLINIQUE SAINT-RAPHAËL; Tél: 22 25 92 77
CHU TOKOIN; Tél: 22 21 25 01
CHU CAMPUS; Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68
HORLOGE PARLANTE; Tél: 116

COURRIER EXPRESS

DHL (Qtier Nyékonakpoè, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, 
Galerie Tountouli ) Tél: 22 21 68 51
EMS TOGO (Tél: 22 26 70 51)
FEDEX (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e 
étage) Tél: 22 21 24 96
TOP CHRONO (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 
22 21 73 68
SDV EXPRESS (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

OPERATEURS TELEPHONIQUES

MOOV :Tél. 22 20 13 20
TOGO CELLULAIRE : Tél. 22 22 66 11
TOGO TELECOM : Tél. 22 21 47 14

SANTE GENERALISTES

HOTEL RESIDENCE « LES ANGES » Qtier : Foréver ; Tél : 
90 17 03 30 
HÔTEL BALKAN (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63
LE MERLOT (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

OU MANGER ET DORMIR A LOME?

MUSCULATION ET MASSAGE
Le NAUTILUS-FITNESS: HOTEL RESIDENCE « LES 
ANGES»  Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30

BODYBUILDING-CLUB (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 
24 10 72
GYM CENTER (Qtier Nyékonakpoè, Avenue Joseph 
Strauss) ; Tél : 90 04 76 60
GYM FIL«O»PARC (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28
GYM GHIS PALACE (Qtier Baguida) ; Tél : 22 71 49 70

CLINIQUE UNIDIAL spécialisée en Hemodialyse / 
Tokoin habitat
Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

AGENCE DE COMMUNICATION

COURS DE CAPOEIRA ; Salle GYM TONIC. 
Tél : 90 79 79 90
COURS DE ZUMBA : HOTEL RESIDENCE «LES 
ANGES»; Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30
COURS DE ZOUMBA (VITAL CLUB, Nana 
BLAKIME) ; Tél 90 30 38 75
CIE CADAM (Danse traditionnelle 
africaine) ; Tél : 90 15 39 87
 SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ; Tél : 
91 70 61 86

SUPERS MARCHES A LOME 

FRUITS ET LEGUMES

DANSE ET COURS DE ZUMBA

AVIATION

AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l’aéroport)
Tél : 22 40 04 99

Larry Event Day (LED)
Une agence évènementielle, Organisation 
d'évènement privé et professionnel
Communication, Location d'espaces
Conseils, Wedding Planner et Décoration
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54
Avenue François Mitterrand rue des 
Cocotiers
AG  Partners: Sise à Cassablanca
www.couleurafrique.com

CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
RAMCO (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle 
Marche)
LE CHAMPION SUPER MARCHE 
(Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

MARCHE ABATTOIR (Juste en face du Super 
Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du 
Super Marche RAMCO)
PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA 
(Qtier Adidogomé, carrefour des 
Franciscains), Tél: 91 81 25 38

◙ Ambassade des Etats- 
   Unis; Tél: 22 61 54 70
◙ Ambassade d’Allemagne; 
   Tél: 22 23 32 32
◙ Ambassade de France; 
   Tél: 22 23 46 40
◙ Ghana Embassy;
   Tél: 22 21 31 94
◙ Ambbassade d’Egypte; 
   Tél: 22 21 24 43
◙ Ambassade du Niger; 
   Tél: 22 21 60 25
◙ Ambassade de Chine;  
   Tél: 22 22 38 56
◙ Union Européenne;
   Tél: 22 53 60 00
◙ Consulat de Belgique;
   Tél: 22 21 03 23
◙ Consulat de France;
   Tél: 22 23 46 40
◙ Consulat de Suisse;
   Tél: 22 20 50 60
◙ Consulat de Canada;
   Tél: 22 51 87 30
◙ Ambassade du Nigéria;
   Tél: 22 21 60 25
◙  Ambassade du Gabon;
   Tél: 22 26 75 63
◙ Ambassade du Brésil; 
   Tél: 22 61 56 58
◙ Consulat de Sénégal;
   Tél: 22 22 98 35
◙ Consulat du Burkina Faso. 
   Tel: 22 26 66 00
◙ Consulat du Niger; 
   Tél: 22 22 43 31
◙ Consulat du Bénin;
   Tél: 22 20 98 80
◙ Ordre de Malte;
   Tél: 22  21 58 11
◙ RDC; Tél: 90 08 38 53

  Quelques ambas-
   sades et consulats

Pharmacies de garde de Lomé
du 25 / 6 / au 07 / 7 /  2018

Imagine que tu es admis au Bac II et on vérifie 
la vidéo surveillance et qu'on rfevien t te dire que 
tu as échoué.
* Quelle sera ta réaction?

Photo du jour

Jeux

Avez-vous un texte, un document, un 
diplôme à traduire?
Plus de soucis, contactez:
Africa Translate Consulting.
Tél: (+228) 90 30 26 94 / (+228) 22 44 89 43
E-mail: dhoglonou@africatranslate.com

Traduction

AFT (Africa Fitness Time) Qt: Décon. Tél:  97 99 7919

AFT : Quartier: Décon. Tél:  97 99 7919

6
49

1) Combien de chiffres voyez-vous?

1 )       5 chiffres

2)      6, 8 , 9 , 4 et 1

3)      28
4)       28   X   2   +   4   :   2   -   28   =  2

2) Détaillez-les

3) Donnez la somme des chiffres que vous 
avez trouvez

4) La somme (?) de ces chiffres de ces 
chiffres donne ceci:

(?)    X   2   +    4   :   2  -  (?)  =  2

>Réponse
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Lire  

« Journal d’un assassin 
» de Valérie D’Oust. Ed 
France Loisirs. 2005 Pp 
24-25

« …Le matin du second 
jour, alors que je me 
lassais de demeurer au 
lit, je me décidai à le 
délaisser pour une balade 
dans les couloirs. Ce 
n'était pas tant pour me 
dégourdir les jambes que 
par esprit d'aventure que 
j'ouvris la porte. Je devais 
ressembler à l'un de ces 
espions que l'on voit dans 
les films d'aventure. Je 
guettais d'un œil méfiant, 
au travers de l'étroite 
ouverture, le signal pour 
sortir: le silence... S'il y 
avait eu du monde, jamais 

je n'aurais osé mettre le 
nez dehors. Pour mon plus 
grand soulagement, le 
couloir était désert et seul 
le bruit du distributeur 
de boissons troublait 
le silence. Je repérai 
son emplacement, à ma 
gauche, un peu plus au 
fond du couloir. Puis je 
partis en exploration 
dans le grand corridor 
où résonnaient mes 
pas. Plus loin, je croisai 
quelques enfants de mon 
âge qui ne surent pas 
comment me considérer 
autrement que par des 
regards inquiets. Ils ont 
cessé leurs jeux pour 
m'observer, craignant 
que j'aie la mauvaise 
idée de m'imposer. Aussi 
m'éloignai-je sans leur 
prêter plus d'attention 

qu'ils n'en méritaient. 
Petit à petit, alors que 
je m'évertuais à paraître 
fier, la honte m'envahit, 
sournoise, impossible 
à repousser. À chaque 
pas je baissais la tête 
un peu plus, jusqu'à ne 
plus rien voir que le bout 
de mes chaussons noirs 
et blancs. Tout mon 
courage et ma curiosité 
m ' a b a n d o n n a i e n t 
lâchement et je m'apprêtai 
à faire demi-tour pour me 
réfugier dans la chambre 
triste et impersonnelle 
que je n'aurais, d'ailleurs, 
jamais dû quitter. Au 
même instant, une 
grande porte battante, et 
séparant deux parties du 
couloir, s'ouvrit d'un coup 
à quelques mètres devant 
moi. Surpris, je paniquais à 

l'idée de croiser un regard 
qui ne pourrait que me 
répéter ce que je savais 
déjà. Mais cette femme, 
dont le visage s'illumina 
en m'apercevant... Ce 
sourire merveilleux qui 
creusait un peu plus ses 
pattes d'oies, désormais 
indélébiles. Oh, oui! Elle 
était belle avec sa blouse 
blanche qui lui collait à 
la peau et ses cheveux 
châtains et brillants, tirés 
en chignon. Et ce sourire, 
dont je ne pouvais croire 
qu'il pouvait mentir! 
Quelle joie pouvait-elle 
bien éprouver à me voir? 
Elle était là, les bras 
tendus vers moi. Aurais-je 
dû m'y jeter? Qu'attendait-
elle de moi?  J'étais si 
peu habitué à de telles 
invitations! Le temps de 

la réflexion avait été trop 
long, car déjà elle m'avait 
rejoint et pris les mains 
pour les serrer entre 
les siennes, douces et 
chaudes. Elle se pencha 
pour embrasser chacun 
de mes yeux et me guida 
jusqu'à ma chambre. Là, 
elle m'aida à m'allonger 
sur le lit froid et me 
borda. Que d'attentions 
n'avait-elle pas? J'étais 
aux anges. Cette 
intimité inaccoutumée 
m'intimidait et je restais 
silencieux, craignant 
de rompre le charme 
de l'instant. Mon regard 
lui avouait toute ma 
reconnaissance et ma 
tendresse, lorsqu'elle me 
demanda en souriant: Tu 
t'ennuies, bonhomme?…»

Rien sur les 
circonstances de sa 
mort n’a été dévoilé, 

c’est ainsi dans la tradition. 
La cause du décès des rois 
est souvent entourée du 
mystère. Selon le langage 
d’initié, on dit que la nuit 
est tombée sur le royaume. 
Dans la tradition, à l’annonce 
du décès, les femmes ne 
doivent porter ni collier ni 
boucle d’oreille, quant aux 
hommes, en principe, ils ne 
doivent pas se peigner, et 
jusqu’aux funérailles. 

Auparavant Agoli-Agbo 
était policier. Il est devenu 
roi d’Abomey en 2010. De 
son vivant, il portait un 
cache-poussière en métal 
sur le nez, se déplaçait dans 
un hamac avec porteurs 
pour les cérémonies. Le 
souverain avait une cour, et 
un Premier ministre. 

D’après les informations, 
le roi serait déjà inhumé, 
sa dépouille ne doit pas 
traîner. Depuis l’annonce 
de ce triste nouvelle, les 

hommes se multiplient. Les 
personnalités politiques 
saluent les sens des 
responsabilités du roi. 

Les têtes couronnées, 
comme on les appelle au 
Bénin, ne dirigent plus 
de royaume mais elles 
gardent un rôle important 
et détient uniquement 
le pouvoir religieux. Les 
têtes couronnées aident 
les autorités à résoudre 
des crises et sont très 
courtisées à l’approche des 

Bénin / Royaume d’Abomey 

Le roi  Agoli-Agbo a rejoint les ancêtres
Le roi d’Abomey Agoli-Agbo a rendu l’âme le matin du 2 juillet dernier au Bénin. 
Agoli-Agbo était l’une des têtes couronnées les plus respectés du pays. Abomey 
est la ville où le célèbre roi Béhanzin a régné et combattu les Français au XVIIIème 
siècle.

Durant près de deux 
heures, l’auteur de 
« Soul Makossa » 

a offert un gigantesque 
récital de saxophone. Les 
1 200 spectateurs du palais 
des congrès de l’hôtel 
Ivoire d’Abidjan, n’ont pas 
résisté aux titres comme 
« Somaloba » ou « Sango 
», reprenant en chœur la 
chanson.

« Je suis très heureux, 
je souhaite ça à d’autres 
artistes d’arriver à 60 ans 
et d’être aimé par un public 

et par les artistes », s’est 
réjoui Manu Dibango. 
D’après l’artiste, la capacité 
à tenir encore sur scène 
malgré le poids de l’âge est 
une œuvre de son public qui 
fait sa référence. « Cette 
force, je la tire du public 
», estime le saxophoniste, 
Manu Dibango. 
C’était un immense plaisir 
pour le ministre ivoirien 
de la Culture, Maurice 
Bandama de voir se 
produire à nouveau le 
célèbre Manu Dibango sur 
la scène ivoirienne. 

« C’est un honneur de 
revoir Manu Dibango en 
Côte d’Ivoire, plus de 40 
ans après », a martelé M. 
Bandama. 

D’après  la star de la 
chanson ivoirienne, Aïcha 
Koné qui a appris aux côtés 
du saxophoniste, « Manu 
Dibango est une école ». 
Né en 1933 à Douala au 
Cameroun, Emmanuel 
N’djoké Dibango alias 
Manu Dibango est un 
saxophoniste et chanteur 
camerounais. En 1972, son 

Musique

Manu Dibango célèbre ses 60 ans de carrière
Le célèbre saxophoniste, Manu Dibango a commémoré ses 60 ans de carrière 
musicale, le 29 juin dernier sur scène, en donnant un méga concert devant  1.200 
personnes à Abidjan en Côte d’Ivoire. Ce concert est présenté comme un retour 
triomphal du célèbre chanteur en Côte d’Ivoire où il a exercé dans les années 1970. 

tube « Soul Makossa », 
fait la conquête des Etats-
Unis et lui vaut d’y faire 
une tournée. Le baobab 
de la musique africaine a 

dirigé pendant plusieurs 
années l’orchestre de la 
Radiotélévision ivoirienne 
(RTI). 

N. E.

élections.
Agoli-Agbo régnait sur 
Abomey, la cité du roi 
Béhanzin, grande figure de 

la résistance africaine à 
l’impérialisme européen. Il 
avait 87 ans. 

Nadia Edodji (Stagiaire)

Le roi Agoli-Agbo

Manu Dibango
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Nigeria / Fédération de football

Chris Giwa ordonné président, 
risque de sanctions de la FIFA
Un changement est intervenu le lundi dernier à la tête de la Fédération nigériane de 
football (NFF). Chris Giwa gère désormais la NFF en lieu et place de Amaju Pinnick, le 
désormais ancien président de la Fédération. La FIFA pourrait sanctionner le Nigéria s’il 
est prouvé qu’il y a une ingérence de l’Etat dans l’affaire. 

En effet, le 
g o u v e r n e m e n t 
nigérian par 

l’entremise du ministre de 
la Jeunesse et des Sports, 
Solomon Dalung, a ordonné 
au bureau de la NFF de se 
conformer au jugement 
rendu le 27 avril 2018 par la 
Cour suprême qui a annulé 
les prétendues élections 
tenues le 30 septembre 
2014.
L'ordonnance judicaire 
oblige les accusés, y 
compris le ministre des 

Sports, l'Inspecteur général 
de la police à exécuter 
sans délai les ordonnances 
rendues par le tribunal les 
19 septembre 2014 et 23 
octobre 2014, lesquelles 
reconnaissent l’assemblée 
générale et l'élection 
intervenues 26 août 2014 
sous la direction de Giwa.

A l’origine du 
rebondissement de 
cette vielle affaire, le 19 
septembre 2014, la Haute 
Cour fédérale a accordé 

une ordonnance ex parte 
interdisant à la NFF 
d’organiser une assemblée 
générale. La Fédération n’a 
pas tenu compte de cet avis 
et a organisé l'assemblée 
générale avec pour finalité 
l’élection de Pinnick comme 
président de la NFF, le 
20 septembre 2014. Trois 
jours plus tard, la Haute 
Cour fédérale a annulé 
l'assemblée générale et les 
élections. 

Enfin et suite à cette 

ordonnance judiciaire, la 
FIFA pourrait sanctionner 
le Nigéria. 
Les statuts de la FIFA 
stipulent que les Etats 
membres doivent «gérer 

leurs affaires de manière 
indépendante, sans 
influence de la part des 
tiers». 
 

Carlos Amevor

Battue par le Kenya (45-
36) samedi dans le 
cadre de la deuxième 

journée de la Rugby Africa 
Gold Cup, qualificative pour 
la Coupe du monde 2019, 
l'équipe du Zimbabwe s'est 
ensuite rendue en Tunisie 
en vue de son troisième 
match. Sa préparation a 
cependant été compromise, 
car les joueurs entraînés 
par l'ancien coach des 
Springboks Peter de Villiers 
ont été contraints de 
dormir dehors. 

Selon  les médias 
zimbabwen, à leur arrivée, 
les joueurs de l'équipe 

nationale de rugby du 
Zimbabwe ont passé 6 
heures à la frontière où 
les autorités ont pris leurs 
passeports sous prétexte 
qu'ils devaient payer des 
visas d'un montant de 600 
euros qu'ils ne peuvent 
pas payer car ils n'ont 
pas de fonds. La plupart 
des membres de l'équipe 
n'avaient dormi que deux 
heures la nuit dernière.

Un membre de l'équipe, 
Takudzwa Mandiwanza, a 
déclaré à la radio Capitalk 
FM que cette mission est 
une ''pagaille''. Avant de 
déclarer qu’ils n'avaient 

Europa league

Atakora Lalawele signe pour Gabala
Une saison seulement après avoir rejoint la Turquie, l’international  togolais Atakora 
Lalawele change de club. Le milieu de terrain s’est engagé avec Gabala  un club de 1ère  
division en Azerbaidjan. C’est ce qu’a annoncé le club hier  mardi. 

Désigné comme l’une 
des satisfactions de 
la CAN 2017, Lalawele 

Atakora n’a pu décrocher 
un contrat durant le 
mercato hivernal. Libre de 
tout engagement depuis 
la fin de son contrat avec 
Helsingborgs en Suède, le 
milieu de terrain retourne 
en Turquie avant de  signer 
pour une saison avec une 
année en option.

Atakora quite ainsi 
Adama Demirspor 13è du 
classement de TFF 1. Lig. 
Il y aura disputé 30 matchs 
pour 3 buts et 5 passes 
décisives. Après avoir joué 
en Suède (AIK, Helsingborg) 
ou encore à Balikesirspor 
en Turquie, l’Epervier de 28 
ans va découvrir son 3è pays 
en Europe. Gabala dispute 
le 1er tour préliminaire de 
l’Europa league contre la 

formation luxembourgeoise 
de Progrès ce mois.

En effet, né le 9 novembre 
1990, le togolais  Atakora 
Lalawele dispose de 
qualités qui font de lui un 
bon attaquant qui aura un 
très bon aperçu. Avec une 
taille de 1.68m il est très 
habile et dispose d’une  
technique éminente en 
matière du maniement du 

ballon rond. Il a été nommé 
le meilleur joueur d'Afrique 
dans son groupe d'âge en 

2008. Lala a quitté FFK 
après la saison 2010.

Justin  Amaah

Rugby Africa Gold Cup 

L'équipe nationale du Zimbabwe dort dans les rues de Tunis
Des images montrant des joueurs de l'équipe nationale de 
rugby du Zimbabwe dormant dans les rues de Tunis ont 
été partagées sur les réseaux sociaux.

pas reçu leurs allocations 
journalières pour leur 
séjour au Kenya. Cependant 

ils été détenus à l'aéroport 
pendant six heures sans 
avoir eu le paiement de 

leurs indemnités.
TM

chris giwa

atakora sous les couleur de Gabala

les joueurs du Zimbabwe contraints de dormir dehors en tunisie
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C’est par un 
communiqué rendu 
public hier, que le 

ministère de la Santé et 
de la Protection sociale 
informe les populations de 
la démarche entreprise. En 
effet, dans le cadre de la 
redynamisation du secteur 
de la santé, une démarche 
sous la forme d’une balance 
à deux bras est menée 
par le gouvernement sous 
la conduite du chef de 
l’Etat : l’assainissement 

de la gestion fondée sur 
l’approche contractuelle 
d’une part, la réhabilitation 
et l’équipement des 
structures sanitaires, 
d’autre part.
Ainsi, des travaux de 
réhabilitation de la morgue 
vont démarrer le 16 juillet 
2018 pour une durée de 
trois mois. Pour la célérité 
des travaux, la morgue sera 
fermée à compter du 15 
juillet 2018. « Le ministre de 
la Santé et de la Protection 

sociale présente ses 
condoléances aux familles 
éplorées dont les corps 
des parents défunts sont 
encore conservés à ladite 
morgue et les invite à 
procéder à leur retrait 
au plus tard le samedi 14 
juillet 2018 », précise le 
communiqué.

Les populations sont 
conviées à se référer aux 
morgues disponibles, 
notamment celles du CHR 

Statut particulier des enseignants

Atsou Atcha apporte des éclaircissements sur le rôle joué 
par les députés
Il y a quelques jours, dans l’euphorie des bonnes 
conclusions qu’ont connues les travaux entre les 
enseignants togolais et l’Assemblée nationale, les médias 
annonçaient que le statut particulier des enseignants 
avait été adopté par les députés. Il n’en est rien du tout, 
selon Atsou Atcha qui apporte des éclaircissements.

Dans une émission sur 
la radio victoire FM, 
mardi matin, le porte-

parole de la Coordination 
des syndicats de l’éducation 
du Togo (Cset), a expliqué 
que lors de la plénière du 
30 juin dernier, les députés 
ont discuté du statut 
particulier des enseignants. 
M a l h e u r e u s e m e n t , 
beaucoup, surtout les 
hommes de médias, ont cru 
que ceux-ci avaient adopté 

le statut. Ce qui a créé la 
confusion dans les esprits.

Auparavant, les 
responsables des syndicats 
de l’éducation ont reçu du 
gouvernement, le projet 
de statut qu’ils ont étudié 
article par article, selon 
M. Atsou Atchaa. Après a 
suivi l’étape de l’Assemblée 
nationale, mais les députés 
n’ont pas pour rôle d’adopter 
un statut particulier, leur 

rôle s’arrête au statut 
général. « Notre passage à 
l’Assemblée nationale n’est 
qu’un moyen choisi par le 
gouvernement pour aplanir 

parlant de l’entrée dans 
la carrière enseignante 
et fixant les conditions 
d’accès au métier, les 
conditions spécifiques, 
parlant de l’évolution 
de l’enseignant dans sa 
carrière, les obligations 
et sanctions, les droits et 
avantages. 
Maintenant, comme l’a 
reconnu le ministre des 
Enseignements primaire, 
primaire et de la Formation 
professionnelle, le 
professeur Komi Tchakpele, 
il revient au gouvernement 
de prendre des mesures 
d’application pour en finir 
avec les jours sombres du 
système éducatif.

Edem Dadzie

Examens de fin d’année

Les candidats au BEPC  ouvrent le bal cette semaine
Après une année scolaire chargée d’incertitudes et suite à un accord trouvé entre 
les acteurs du secteur de l’éducation et le gouvernement, les examens de fin d’année 
2017-2018 débutent cette semaine, avec le Brevet d’études du premier cycle (BEPC).

Ouf… diront la plupart 
des élèves, ainsi que 
leurs parents qui à un 

moment ne voyaient qu’une 
année blanche se profiler 

à l’horizon. Mais plus de 
peur que mal, l’année 
scolaire a été sauvée de 
justesse. Aujourd’hui, 
c’est avec satisfaction et 

un grand soulagement 
que tous les Togolais 
constatent le début des 
examens. Cette année, 
ils sont 118 107 candidats 

et selon le ministre des 
Enseignements primaire, 
secondaire et de la 
Formation professionnelle, 
le professeur Komi 
Tchakpélé, il y a eu « 1361 
candidats en plus, une 
légère augmentation de 
1,2% par rapport à l’année 
dernière ».

Le ministre qui est allé 
constater le bon début des 
premières épreuves dans 
la préfecture de l’Avé, n’a 
pas manqué de délivrer un 
message de motivation à 
l’endroit de tous les élèves 
du Togo. « Nous voulons 
lancer un message en 
direction de l’ensemble des 
élèves. Qu’ils soient à Lomé 
ou à l’intérieur du pays, ils 
ont la même importance 

», a-t-il déclaré. Il a aussi 
saisi l’occasion pour 
remercier tous les acteurs 
et partenaires du système 
éducatif, les enseignants, 
les parents d’élèves, le 
gouvernement et son 
chef, le chef de l’Etat pour 
leur implication dans la 
recherche des solutions 
à la crise que le secteur a 
connue cette année.

Maintenant, la balle est dans 
le camp des apprenants 
qui bien qu’ayant connu 
une année scolaire 
mouvementée, doivent 
saisir cette opportunité 
pour la faire réussir, ce qui 
leur ouvrira d’autres portes 
vers les conquêtes de la 
vie.

Edem Dadzie

Modernisation des structures sanitaires

La morgue du Chu Sylvanus Olympio va être réhabilitée
La morgue du Centre hospitalier universitaire Sylvanus Olympio (Chu So) qui est la plus 
utilisée par les populations de Lomé et de ses environs, va connaitre des travaux de 
réhabilitation qui vont lui donner un nouveau visage.

Lomé-commune, CHR 
Tsévié, CHR Atakpamé, 
CHP Aného et autres pour 

d’éventuelles demandes de 
conservation de corps. 

TM

Atsou Atcha

certaines divergences sur 
le statut particulier. Donc le 
statut particulier n’est pas 
encore adopté, il passera 
par le Conseil des ministres 
avant de l’être », précise 
Atsou Atcha.

La fonction publique 
togolaise dispose d’un 
statut général, donc il faut 
un statut particulier pour 
chaque secteur. C’est ainsi 
que celui de l’éducation, 
vu sa complexité et toute 
son organisation, se doit 
de se doter d’un statut 
particulier. Le document 
qui vient de faire l’objet de 
consensus, se présente 
en quatre titres. Les 
conditions générales, 

Des candidats dans une salle d'examen

Morgue du Chu Sylvanus Olympio
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